

Colaboración de Mauricio Huesca, consejero electoral del IECM.

(2023-07-18), Canal 21 Capital 21, Capital por cual, Fernanda Tapia, (Opinión) - 10:01:20, Duración: 00:08:16 Precio \$0.00

FERNANDO ÁBREGO, "CHARRO", COLABORADOR: Si la mitad de los funcionarios públicos, señora, fueran tan meneados como nuestro Mauricio Huesca, no hombre, otra cosa...

FERNANDA TAPIA, CONDUCTORA: Si funcionaran esos funcionarios; pero miren, es que ya se nos vino la nueva consulta de niñas, niños, niñas, aborrecientes ... digo, adolescentes. Y ahora va a ser de manera virtual. Y para ver cómo hay que hacerle, tenemos este martes a Mauricio Huesca, con las credenciales de la burra en la mano, papi.

FERNANDO ÁBREGO: ¿Cómo estás, Mauricio?

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO (IECM): Mi querida Fer, tío Charro, pues encantado de estar con ustedes esta mañana. Y justamente para comentarles esta buena noticia. Una vez más, vamos a tener una edición de 2023 de la Consulta de Niñas, Niños, Niñas y Adolescentes", en la cual, como todos ustedes saben, a partir de la Ley de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes de esta ciudad, todas las personas que están en este grupo etario pueden tomar las decisiones a través de escuchar, de tomarlos en cuenta en asuntos de interés.

Y para el instituto es, desde el ámbito de su competencia, pues tenemos la obligación de disponer e implementar los mecanismos que garanticen esta participación permeante y activa de las niñas, niños y adolescentes en las decisiones que toman en los ámbitos familiar, escolar, social, comunitario o cualquier otro que desarrollen. Y de esta manera, esta consulta tiene como objetivo crear espacios públicos de participación para que puedan opinar, analizar en general, puedan expresar su punto de vista, sus propuestas de forma individual o colectiva y en todos aquellos asuntos de su interés.

Y en esta ocasión, como bien señalas, Fer, pues vamos a tener esta consulta, pues va a haber en tres diferentes grupos etarios, desde los seis años hasta los 17 años, bajo la temática que tendrán que opinar, ¿qué es lo más importante para convivir? Y entonces, atendiendo esta pregunta, pues van a poder llevar a cabo la participación de manera remota desde cualquier dispositivo electrónico, bajando nada más esta aplicación.

La participación presencial en cualquiera de las 33 sedes distritales donde puedan tener un equipo de nuestros compañeras y compañeros de distritos, o desde luego, la participación presencial itinerante, en los cuales vamos a tener diversos módulos de votación o de participación para que, en distintos puntos de las colonias de esta ciudad puedan, a través del personal del instituto, se acerquen las niñas, niños y adolescentes para poder participar. ¿Cuándo empieza esta consulta? Bueno, a partir del 1º de octubre y hasta el 31 de octubre vamos a estar operando esta consulta, querida Fer, tío Charro.

FERNANDA TAPIA: Oye, pero a ver, ¿de qué se trata? ¿Van los chavitos a entrar a una página? ¿Qué preguntas les hacen? ¿Cómo se identifican? Pues ellos no tienen INE. Platícanos.

MAURICIO HUESCA: Pues miren, en otros ejercicios, lo que hemos hecho es que les instalamos esta casilla, también habrá auxiliar de una casilla itinerante, en la cual llegan las niñas, los niños. Pues no tienen que identificarse porque, efectivamente, no tienen algún documento oficial; pero lo que nosotros en ese momento le vamos a pedir nada más la edad que tienen para que les asignemos la boleta apropiada a su edad, que va desde los 6 años hasta los 17 años, en una modalidad virtual.

Y ahí pues van a tener esta pregunta que desarrollar, van a tener diferentes íconos, como en una boleta de opción...una papeleta de votación que tiene diferentes candidaturas o partidos políticos. Ahí van a tener la opción

de picar cuál es las preocupaciones que tienen, medio ambiente, temas de seguridad en la familia, temas a la mejor relacionados con animalitos, el cuidado de animalitos o alguna otra naturaleza, luminarias, este tipo de situaciones que hemos detectado en otras consultas, que son las más preocupantes, siempre lo más preocupante son los primeros tres rubros, son áreas verdes, seguridad y, desde luego, el tema del medio ambiente de la ciudad y de la colonia.

FERNANDA TAPIA: Oye, ¿y nunca te han externado, por ejemplo, de tener un papá muy pegalón o de que haya violencia en su familia?

MAURICIO HUESCA: En algunas ocasiones sí hemos tenido, cuando ha sido alusión en papeleta abierta, sí describen algunos problemas de índole familiar, también han descrito problemas de bullying y acoso en las escuelas, eso también ha sido una constante, en menor medida, pero sí lo hemos tenido. Y lo que hemos hecho con éstos es canalizarlos también con las propias autoridades de las alcaldías, de las diputaciones para que, a partir de esta información, que es de viva voz de las niñas y niños, pues puedan ejecutar... comentarles, Fer, Charro, que en otras consultas hemos alcanzado cerca de hasta 50 mil opiniones de niñas, niños, adolescentes, los cuales son información muy valiosa, no solamente como un ejercicio democrático que forma valores de la niñez y las juventudes en nuestra ciudad, sino también información valiosa para que las autoridades de la Ciudad de México podamos actuar en consecuencia.

FERNANDO ÁBREGO: Oye, pero además una cosa, Mauricio, y que es bien importante, y ya la mencionabas, empezar a crear ciudadanía, empezar a darle a entender al niño que él sepa que su voz cuenta y que tiene que hacerse oír y que puede hacerlo con este tipo de ejercicios.

MAURICIO HUESCA: Sin duda alguna, Charro, fíjate que hemos visto que el adultocentrismo en el cual todas las niñas y niños en algún momento nos tocó también crecer en este modelo de educación pedagógica, pues silenciaban a los niños porque no tenían la edad suficiente y, a partir de esto, por la falta de experiencia y la edad, pues minimizaban los comentarios, o muchas veces los silenciaban porque no tenían una validez.

Y lo que buscamos es que las niñas y niños, pues como sujetos de derechos, como está previsto en nuestra Constitución, pues tengan esta importante herramienta para expresar y opinar respecto de lo que ocurre en sus alrededores y no solamente quede en un ejercicio estadístico, sino que tenga una consecuencia en la vida política, en la vida de nuestra sociedad a través de acciones de gobierno, a través de política pública, a través de normas que emitan nuestros legisladores y legisladores y que ellas y ellos sepan que van a llevar a cabo algún cambio importante en su entorno.

De hecho, quiero comentarles que esta información posteriormente será sistematizada para que nuestro colectivo de ciudad, que ve que es una banda de niñas, niños y adolescentes que tenemos en el instituto, de más de 100 personas, puedan intervenir, puedan allá tener intervenciones directas con alcaldes y alcaldesas y diputadas y diputados para mostrarles los resultados en colonia por colonia y Alcaldía por Alcaldía.

FERNANDO ÁBREGO: No, hombre, qué buena iniciativa.

FERNANDA TAPIA: Qué bonito.

FERNANDO ÁBREGO: Muy plausible.

FERNANDA TAPIA: Sobre todo si de veras se toma en cuenta porque, ¿a quién le llega después estos resultados? ¿A las alcaldías? ¿A quiénes les dicen “échenle ganas, aquí piden un jardín o unos juegos”?

MAURICIO HUESCA: La idea es que, a partir de estos resultados, en unas entrevistas que el propio Instituto Electoral pacta con los alcaldes y alcaldesas que así lo deseen, porque nosotros invitamos a las 16

demarcaciones, pues un grupo de niñas y niños puedan sentarse con el Alcalde o la Alcaldesa directamente y les digan las principales problemáticas en esa alcaldía. Y en este momento que el Alcalde o la Alcaldesa se comprometa a una acción de gobierno para revertir la situación que mayor preocupe a las niñas en sus informes.

FERNANDO ÁBREGO: Pues está muy bien.

FERNANDA TAPIA: Ojalá que sí. Yo el otro día fui a lo del Presupuesto Participativo, otra vuelta a la calle de Peralvillo y ya hay, en donde era una esquina, un tiradero, un parquecito con juegos. Bien bonito, compañero, bien bonito.

FERNANDO ÁBREGO: Qué bueno y qué bueno que, gracias a este tipo de acciones, mi querido Mau, pues suceda todo esto. Tienes redes sociales, seguro, y tienes también redes sociales del instituto.

FERNANDA TAPIA: ¿Y cómo vamos a entrar y cuándo?

MAURICIO HUESCA: Claro que sí, a partir del 1º de octubre hasta el 31 de octubre les invitamos a que visiten el sitio www.iecm.mx y, desde luego, también las redes sociales de Facebook, Twitter e Instagram, que tenemos de “Ciudad que Ve”, que forma parte del proyecto del Instituto Electoral de la Ciudad de México para que puedan ver toda la información. Y desde luego, si tienen alguna duda, directa conmigo a través del Twitter en @MauricioHuesca.

FERNANDO ÁBREGO: Ahí estamos, Mau. Despídase, señora, del Mau.

FERNANDA TAPIA: Al fin que hoy no huelo a tamal, papacito. (BESO).

MAURICIO HUESCA: Gracias, mi querida Fer.

FERNANDO ÁBREGO: Ahí estamos. Vámonos a corte, regresamos. Esto es “Capital por Cual”.

sem

Candidatura de la alianza a la jefatura de Gobierno debe ser para el PAN, dice Andrés Atayde

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La palabra “proporción” es la clave para que la elección del candidato de la oposición a la jefatura de Gobierno en 2024 recaiga en una propuesta del Partido Acción Nacional, dijo el presidente local de ese instituto político, Andrés Atayde Rubiolo.

Al reconocer que Morena sigue siendo la principal fuerza política en la capital del país, el líder de los panistas explicó que la intención de la alianza Va Por México –integrada por Acción Nacional y los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD)–, es que sea registrada en todos los espacios de elección popular: concejalías, diputaciones locales, alcaldías y la jefatura de Gobierno, con el propósito de no repetir el error de 2021, cuando perdieron la oportunidad de ganar espacios si hubieran registrado la coalición, como fue el caso de Iztacalco.

Atayde comentó que la definición de todas las candidaturas, pero sobre todo la de la jefatura de Gobierno, debe realizarse de manera proporcional, en un contexto en el que Acción Nacional obtuvo una votación de 26 por ciento, el PRI 14 y el PRD 5 por ciento en las recientes elecciones. Si bien aseguró que la alianza dará la bienvenida a las propuestas de la sociedad civil, reconoció que aún no hay candidatos de manera clara de ese sector.

Hasta el momento se continúa en la definición del método para elegir al candidato al gobierno capitalino, por lo que la oposición prevé realizar foros temáticos sobre seguridad y salud, entre otros, a fin de posicionarlos ante la ciudadanía, así como una encuesta entre los aspirantes.

Abren su apuesta

En el caso del PAN, los aspirantes a la jefatura de Gobierno son Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez; Lía Limón, alcaldesa de Álvaro Obregón, y la senadora Kenia López. No incluyó a la senadora Xóchitl Gálvez, debido a su interés de contender por la Presidencia de la República.

Aunque ha dicho que se deben esperar los lineamientos que publique el Instituto Electoral de la Ciudad de México, comentó que todos los alcaldes de la oposición tienen la intención de reelegirse, excepto Taboada y Adrián Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa, quienes concluyen su segundo periodo constitucional.

Agregó que el PAN ha logrado llegar a alcaldías que históricamente tenían predilección por la izquierda, por lo que considera que en 2024 habrá resultados a favor de la alianza en Gustavo A. Madero, Xochimilco e Iztacalco.

Pese a que en el Congreso “nos ha costado más trabajo” la cohesión de la alianza –pues el PRI y el PRD han votado a favor de diversas reformas de Morena–, Atayde señaló que “todos nos necesitamos para ganar”, e incluso invitó a Movimiento Ciudadano a fortalecer la oferta política –pese a que ese instituto político mantiene una disputa abierta con los priistas–, pues se piensa en un escenario posterior a 2024, en el que la ciudad sea gobernada por la oposición “y pueda soñar con expandirse otra vez”.



Rumbo al 2024. Dirigentes



▲ Andrés Atayde Rubiolo, presidente del PAN en la Ciudad de México, señaló que la intención de la alianza Va Por México es que sea registrada en todos los cargos de elección popular. Foto José Antonio López



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio Brito A.
@abritoj



- * *Posponen multas por falta de Carta Porte*
- * *Tensión comercial en el T-MEC por maíz*
- * *Fracasa proyecto de Narvarte; hubo oposición*

Dos años y las autoridades del Servicio de Administración Tributaria, que dirige Antonio Martínez Dagnino, no ha podido poner en plena marcha el Comprobante Fiscal Digital por Internet (CFDI) con complemento Carta Porte. Por tercera ocasión posponen la aplicación de sanciones a transportistas. Se tenía planeado iniciar en 1 de agosto, pero sólo están inscritos 93 mil contribuyentes del ramo, que se calcula en más de un millón, contando los hombre-camión. Ahora, la nueva fecha es para el 1 de enero del próximo año, aunque cómo luce el panorama volverán a toparse con pared. Sólo las grandes empresas y algunas medianas están regularizadas con el trámite, pero la gran mayoría se mantiene al margen de los dictámenes de la autoridad hacendaria.

Luis Velasco, especialista contable de Siigo-Aspel, comentó las implicaciones de esta decisión: “Aquí el tema es que ya desde hace dos años, con todas las adecuaciones que se han hecho al CFDI, y la última versión del CFDI 4.0, se necesitan agregar otros documentos a los que se les llama complementos”. Explica que existen varios complementos, como el de la Carta Porte (que es un documento digital que emite un transportista para acreditar ante el SAT el intercambio de mercancías). “Por ejemplo, además del complemento de la Carta Porte, existe el de nómina, el de comercio exterior, de retenciones, etcétera. El uso de un cierto complemento depende de cada concepto que se factura en el CFDI y también de la industria o giro de las empresas, es información adicional que se tiene que adjuntar a la factura”, señaló el analista.

Como lo marca la ley, las multas por no llenar bien estos complementos pueden ir de los 19 mil 700 a los 112 mil 650 pesos. A esto se sumaría que por cada factura emitida sin la Carta Porte se podría multar al contribuyente con hasta 600 pesos.

MAÍZ

La imposición de aranceles al maíz blanco importado a México incrementa la tensión comercial con Estados Unidos y Canadá y podría impulsar que dichos países impulsen mayormente la petición para resolver disputas comerciales mediante un panel en el marco del T-MEC. De acuerdo con Ignacio Casas Fraire, Docente de la Escuela de Administración y Negocios de CETYS Universidad en Campus Tijuana, este arancel que es vigente hasta el 31 de diciembre, invalida un decreto previo que eximía de impuestos de importación y brindaba (en el marco del PACIC) ciertas facilidades administrativas a los importadores de este producto, que es considerado un componente esencial al pertenecer a la canasta básica en el país.

ABSURDOS

Debido a fallas estructurales de fondo y falta de apoyo vecinal al proyecto que impulsó Isis Villicaña, como miembro de las Co-

misiones de Participación Comunitaria –COPACO–, que depende del Instituto Electoral de la Ciudad de México en del presupuesto participativo 2022 para el mejoramiento del andador –caminión-Zempoala en la delegación Benito Juárez fracasó. Con una lista de 240 vecinos que firmaron y están plenamente identificados, argumentaron que el proyecto favorecía al incremento de la delincuencia e inseguridad pública y pasaba por alto temas ecológico. Los vecinos y no las autoridades delegaciones, fueron las que en unidad impidieron una depredación de áreas comunes y daños irreversibles. ■



2023-07-18

Ebrard o Sheinbaum: ¿con quién hubo mejores resultados electorales para sus partidos en la CDMX?

Autor: Redacción

Marcelo Ebrard mostró músculo en la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal con los resultados de las elecciones intermedias de 2009, en donde se renovaron las 16 delegaciones de la capital del país y la entonces Asamblea Legislativa (ALDF). Un fenómeno que no se repitió en las intermedias de 2021, en donde Morena perdió en 9 de las 16 alcaldías y se debilitó su fuerza en el Congreso de CDMX.

¿Cómo le fue en las intermedias a Marcelo Ebrard en el DF?

El panorama político de 2009 era otro, la Ciudad de México era bastión del PRD y Marcelo Ebrard, al igual que Andrés Manuel López Obrador, militaba en dicho partido, antes de que el instituto político dejara a un lado su base ideológica y se uniera al PRI y al PAN.

Marcelo Ebrard gozaba entonces de buena popularidad, por su manera de gobernar una ciudad progresista que había logrado la despenalización del aborto, la legalización del matrimonio entre personas del mismo sexo, adopción homoparental, ampliación de transporte público o actividades recreativas como la pista de hielo o las playas artificiales.

Con estos temas en la bolsa, las elecciones intermedias de 2009 favorecieron al partido de Marcelo, pues en aquel momento el PRD ganó en 12 delegaciones, mientras que el PAN ganó solo en 3, mientras que el PRI estaba casi borrado del mapa de la capital del país.

De acuerdo con el informe del Proceso Electoral 2009 del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), el PRD ganó en las delegaciones:

Azcapotzalco: PRD y Convergencia

Coyoacán: PRD, PT y Convergencia

Gustavo A. Madero: PRD

Iztacalco: PRD

Magdalena Contreras: PRD

Milpa Alta: PRD y PT

Álvaro Obregón: PRD y PT

Tláhuac: PRD y PT

Tlalpan: PRD

Xochimilco: PRD

Cuauhtémoc: PRD

Venustiano Carranza: PRD

Hablando del Congreso, el Sol Azteca ganó además en 17 distritos de la capital del país, mientras que el PAN ganó en 6 y el PRI solo pudo ganar en un distrito en alianza con el Partido Verde, de acuerdo con el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del IFE.

Los diputados del PRD también lograron hacerse de una mayoría en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), con 30 diputados, frente a los 9 que logró el PAN y uno para el Partido del Trabajo (PT).

¿Cómo le fue en las intermedias a Claudia Sheinbaum en la CDMX?

El panorama de Claudia Sheinbaum fue más sombrío en las elecciones intermedias de 2021, pues Morena perdió alcaldías que había conquistado en las elecciones de 2018, y también curules en el Congreso de la Ciudad de México, ante una alianza, como lo era la del PRI, PAN y el PRD, llamada Va por México.

De acuerdo con la Estadística de las Elecciones 2021 del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Morena ganó 7

demarcaciones, mientras que la alianza Va por México ganó en 8 alcaldías y una para Acción Nacional.

Azcapotzalco: PAN-PRI-PRD

Coyoacán: PAN-PRI-PRD

Cuajimalpa: PAN-PRI-PRD

Gustavo A. Madero: PT y Morena

Iztacalco: PT y Morena

Iztapalapa: PT y Morena

Magdalena Contreras: PAN-PRI-PRD

Milpa Alta: PT y Morena

Álvaro Obregón: PAN-PRI-PRD

Tláhuac: PT-Morena

Tlalpan: PAN-PRI-PRD

Xochimilco: PT y Morena

Benito Juárez: PAN

Cuauhtémoc: PAN-PRI-PRD

Miguel Hidalgo: PAN-PRI-PRD

Venustiano Carranza: PT y Morena

Incluso Morena perdió en la Cuauhtémoc, bastión capitalino del movimiento, hogar de Palacio Nacional, desde donde se concentra el Gobierno Federal, y también del Antiguo Palacio de Ayuntamiento, desde donde despachaba Claudia Sheinbaum.

Durante las intermedias del gobierno de Claudia Sheinbaum, Morena perdió 6 alcaldías que ya gobernaba: Cuauhtémoc, Azcapotzalco, Miguel Hidalgo, Álvaro Obregón, Tlalpan y Magdalena Contreras.

En el Congreso de la Ciudad de México, que está compuesto por 66 curules, 33 por mayoría relativa y 33 por representación proporcional, Morena pasó de tener 31 diputaciones a solo 19, y la alianza Va por México ganó 14 curules, frente a los 2 que había obtenido el PAN en 2018.

Esto significó que la ahora exjefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, enfrentó una segunda mitad de su sexenio, con el liderazgo de Morena acotado en el Congreso de la CDMX, en donde la oposición ganó terreno.